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「點滴之恩，湧泉以報」──既是校友，亦是校董的蕭珍彩女士 

 

前言 

 

蕭珍彩校友於 1954 年就讀寶覺小學，及至 1965 年中學畢業，1967 年於羅富

國教育學院畢業後，投身小學教學工作，至 1995年晉升校長之職。蕭校友於 2003

年度及 2004 年度獲邀出任寶覺中學校友校董，由 2004 年度至今獲選為校友校

董，代表校友參與校董會會議，參與校政決策。蕭校友透過參與母校校務，分享

往昔工作經驗，竭力回饋母校，並促進學校的持續發展。 

 

當初有何因緣際會，可以進入寶覺讀書？ 

 

「其實，我的爸爸媽媽都不知道寶覺小學的存在。因為我的姨母，她的住所

接近波斯富街，於是知道之前有一間學校，由波斯富街搬到跑馬地。她說，既然

寶覺小學是一間女子學校……而當時社會上男性的讀書機會已比女子多，因此女

子也要讀書、識字，才不會被人欺負，將來能夠自立。所以，他們想盡辦法，希

望得知報讀的情況……嘩，好呀，有書讀！」 

 

「那時候，整個寶覺小學的禮堂舉行面試，整個禮堂都坐滿了人，但小學的

招生只限兩班，只有 90 人……，可能我比其他人『大個少少』，學校就收錄了我，

所以我也很幸運地入讀寶覺小學。」 

 

蕭校董得以入讀寶覺，既是偶然，其實也是必然，因為寶覺的辦學宗旨，正

是希望扭轉重男輕女，「女子無才便是德」的成見，讓女子也有接受良好教育的

機會，以報效社會與國家。至於學校大大小小的事物，也成為蕭校董珍貴回憶的

一部分。 

 

 「適應得很好，好開心……因為我們的學校好像一間『皇宮』，古色古香……

以我所知，其他學校大多設於私人樓宇的樓上，但寶覺可以有個大禮堂與大操場，

心裏面真的好開心……而且好慶幸自己有機會讀書，又可以入讀這間美麗學校，

所以我會（自豪地）告訴別人，每天都會在這間『皇宮』上課！」 
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蕭校董眼中的「皇宮」──寶覺女子職業中學暨附屬小學 

 

 「學校球場中，有盪鞦韆的設備，又有『瀡』滑梯，附近又有兩棵好大的樹，

可以遮蔭，而大門的鐵閘是紅色的，令我感覺是一個很開心的環境。當時我們穿

的校服也很特別，這一點都不難適應，但如果你想讀書的話，就一定要學習去適

應學校。」 

 

「有，有很難忘的印象。譬如上課的時候，日日都聽到上堂的鐘聲，你們

用的是電鐘，但我們學校並非如此，我們上課的鐘聲是由一位工友嬸嬸負責去

敲鐘，那個鐘就在經過操場，掛在校務處走廊天花頂上，有一條繩垂下來，到

了開始上課時就會敲起來。那時候的鐘聲好洪亮，真像佛寺裏的鐘聲……另

外，原來課室頂上會刻上捐助者的芳名……與其他學校不同，其他學校的課室

可能只有編號，但我們要說出課室的獨有名字……也是很特別的事情。」 
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寶覺小學獨有的鐘聲 

 

關懷學生，可說是寶覺辦學一直秉承的精神，但學生也相應地須建立自理精

神，至少擁有懂得照顧自己的責任感；尊敬師長，自我反省，也是學生應有的基

本價值觀。 

 

「上課的時候，我們除了要叫『先生早晨』之外，我們還要講多一句，就是

我們的校訓──「慈悲博愛」。於是我們會叫『先生早晨，慈悲博愛』，然後才會坐

下，是不是很特別呢？」 

 

「還有另一個特別的地方，就是從操場走上樓梯級的右邊，放了一個木桶，

有一個架坐起木桶……每一天，都有學校的職員會煮好開水，沖進木桶裏。當我

們上了三堂之後，就會有一個小息，我們可以拿自己的水杯喝水……當時水壺還

未時興，即使有水樽，也是用玻璃製成，可能也有一定危險……」 

 

「有時候要抹一下嘴的話，……就一定要帶一條乾淨的小手巾，用來抹汗、

抺手呀，用來代替紙巾，當然每天都要回家清洗乾淨。但如何確保每一位同學都

有帶杯與手巾回校呢？所以呢，就要規定班長去檢查，每天都要檢查有沒有帶水

杯與小手巾，一到檢查時間，大家就會放在枱上，如果忘帶又會怎樣呢？……那

時還未有紙巾代替，於是就要『擇名』了，這就當作你忘記帶功課一次，如果第

二次檢查又是你(忘帶)，就是忘記帶功課兩次，……」 

 

「一講起忘帶，還有一樣，就是每一天穿上校服回校，我們穿著白色的長衫，

縫上橙色的邊，然後就要將鐵製橙色的校章，……掛在領巾的領口上，讓風紀檢
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查，如果沒有戴上，又會被記欠功課一次，又要『擇名』了。我們習慣了除了功

課之外，也要帶齊日常學校需要的物品，我算是『擇名』比較少的學生，也不是

很多，最多一、兩次啦……哈哈……」 

 

「你可能會覺得『擇名』只是小事，並不要緊，都習慣了吧。不是的！原來

每一個月，就有一次總結，你這個月欠交多少次、欠帶水杯、小手巾，或者忘記

戴上校章，所有都會紀錄在案……到了每一個月的週會時，隊長就會上台逐一宣

讀名單，譬如某某同學欠一次功課、一次忘帶……你不能抱著『別人又不會知道

我是誰』的心態，因為一讀出你的名字，你就要站起來，台上的老師就會認得這

位同學……同學都不敢抬起頭來，都會覺得自己做得不對，覺得很尷尬，自己會

勉勵自己，下一次真的要記得，要『醒定』一點啦……」 

 

 「我們學校同學的特色都是很『乖』，其實我想在學校做訓導的老師也很『舒

服』，不用經常懲罰學生。學校的紀律嚴明，學生需要遵守，譬如見到老師是需

要鞠躬，只是點頭就是不夠禮貌，會再吩咐學生重新打招呼，我們習慣之後，即

使見到沒有任教自己班的老師，也會深深鞠躬……另外，由於我們穿著長衫，也

不能到處亂跑，要『斯斯文文』……因此學校能訓練我們守禮，循規蹈矩……這

就是同學相似的地方。」 

 

「至於同學的背景，可以說大部份都來自清貧家庭。每天放學回到家中，我

們就要做事，家中真的沒有安排課外活動，最多每年一次帶我們到『荔園』玩

樂……我們也會約好同學步行回校，會由灣仔行到山光道，會經過墳場、馬會……

還有，我們都是很喜歡讀書，活動歸活動……因為我們需要全科合格才可以升班，

你說，我們怎能不勤力呢！我們就像好姊妹一樣，互相鑽研，研究功課，這就是

我們相同之處！」 
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寶覺學生的特色──有禮、守規 

 

以上種種事例，現在聽起來可能會覺得過時，但為何時代好像進步了，但這

些有禮、守規、互勵互勉的優點，越來越難在現今的學生中找到呢？ 

 

除了上課，有哪些活動印象最為深刻？ 

 

「其實學校每一年都有舉辦一個慶祝兒童節的活動，4 月 4 日，那一天……

有慶祝會，有抽獎環節，我總是希望抽到，曾經試過抽中一次……還有跳舞表演、

講笑話，或者是一些服裝表演、唱歌……還有每人有一份禮物呀，而且上午慶祝

後，下午就不用再上課了……」 

 

「至於平日，學校沒有安排特別的課外活動……每個星期，放學後，我們可

以向老師申請，在當天留在學校打籃球、打羽毛球……如果進行活動，學校會開

放到大約四時半，我們就會離開……至於星期六，我們也沒有課外活動，有一項

你們不會存在的活動，是我們的特色，就是要做值日，我們會輪流協助學校去清

潔自己的班房，就當作活動了……每四個同學一組，要將班房裏的所有枱櫈反轉，

然後到洗手間內拿起桶與布去抹窗、抹枱、抹地，直至完成所有工作才可以離開。

真的，人人有份，都要當值，但這樣很好，我們不用那麼快回到家中……還有同

學需要額外負責清潔廁所……地方都要清潔乾淨，是每一個學生的責任，我覺得

很好，因為這是對學校的一種責任感，就好像對待自己的家一樣，不可以任由家

中變得骯髒，我就有責任把家中清潔好，對學校會產生歸屬感……很多學校也不

會有這件事，這就是(寶覺)的特色了。」 
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舊時物質匱乏，交通不便，所以旅行是名副其實的「遠足」，也成為蕭校董最

深刻的回憶之一。 

 

「我記得我們有一次去沙田的紅梅谷，人人都穿著長衫與白鞋，而不是運動

服，當時紅梅谷有很多小溪，我們就要踏著搖搖晃晃的小石越過小溪，然後到達

草地，由於穿著長衫，所以只能小步行走，還需要拿起小部份的長衫，慢慢向前。

於是，同學互相扶持，一個跟一個走過小溪。有些同學就很不習慣，好驚好驚，

又怕把鞋弄濕，沒有鞋襪可以替換，所以有同學需要等待鞋襪曬乾之後才能離開，

這次旅行感覺難忘。」 

 

「至於我們有一次的旅行就不太開心啦，就在五年班，那時維多利亞公園剛

剛建設好，先生就說到當地旅行，你想一想，由跑馬地到銅鑼灣維多利亞公園，

其實路程十分接近，但當時我們期望可以去很遠的地方，因此我們決定不野餐，

然後可以帶羽毛球拍，打完羽毛球後，到了中午就回到學校解散，然後外出用膳

後回家……到了中學，最難忘的就是去梅窩旅行，又有一次去長洲旅行，……在

離島上，我們可以第一次在沙灘上野餐，自己帶罐頭、牛油、小刀、麵包，雖然

很炎熱，還要穿著長衫，……但媽媽平日不會帶我坐船嘛，能夠去偏遠的地方，

就好開心……」 
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歸屬感不是只憑口號，也不是單靠學校無條件的施予，學生願意共同經歷，

不辭勞苦，享受其中，才能珍惜學習的時光；心懷感恩，除了對學校、老師，蕭

校董也特別感謝當時的校長等人。 

 

「我又想講一下，開家長會的時候，老師對我們好好，會問我們面色青白，

是不是因為不夠營養，然後就會勸媽媽給我們吃更多東西，減少做家務，因為當

時每名學生都要做家務……讓我們多點休息，有更多的時間做功課……又會向母

親介紹一些有營養的食物，叫我們早點睡覺。老師真的對我們好好。」 

 

「喜歡的老師嗎？成為我班主任的老師，我也很喜歡！最喜歡的，是中文科

梁先生，她教我們中文科，會用一些很特別的方法，常常加插她難忘的……她記

性真好，背得好熟！她會將小時候學習的對聯、詩詞歌賦，甚至是唐詩三百首以

外的，她都會背誦給我們聽，也會解釋，令我們認識很多歷史故事、成語。所以

我們很尊敬她，因此，每一年，我們都會去這一位老師的家裏拜年，認識她的家

人、子女與『師丈』……我們上她的課，都會很用功，很用心的學習，因為很難

得，她的文學根柢，學問也很好！」 

 

「當有慶典、開放日的剪綵禮，她（羅文錦爵士夫人）就會跟一班嘉賓來到

學校，我們可以親近她，也曾跟她傾談。她很忙碌，經常邀請社會名流參觀學校，

也會來到東蓮覺苑禮佛。林楞真居士，我一年級的時候她就是我的校長了……她

也是東蓮覺苑的苑長……每次週會，她都會參加，會作訓示，向學生講解道理……

記得小學有一次，有一位法師到訪東蓮覺苑，校長就請法師在週會講解佛經佛理。

開示學生過後，我們鼓掌致敬，之後林校長就走出來向法師頂禮，以作感謝……

我以為校長是高高在上的，原來佛教是如此尊敬法師，這令我產生一個深刻的印
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象，所以校長成為一個好好的榜樣。」 

 

「有一次訓話，校長教我們要尊重其他的宗教，她說，有一次到訪天主教堂

參觀，她會向教堂上的聖像行禮，目的是指出我們要尊敬聖人之外，也要尊重其

他宗教……這讓我學懂尊重、有禮；另外，她教導我們不要殺生，不要食肉，於

是她講了一個故事開示我們，最後加了一句：『你們知道我們的肚子內，是很多

動物的墳墓嗎？你們吃了很多魚類與肉類，就等於牠們就在你們的肚子裏，成為

動物的墳墓！』……我覺得這個開示十分好，由小學開始，直至現在我依然記

得。……所以我很尊敬林校長的！」 

 

學校的點滴經歷，除了直接影響日後的工作與人生，也是回饋學校的動力與

緣起。 

 

「……我出來教書的時候，都是用以往學校培養的規律去教學生，可以運用

自己的信仰教導學生，加上我任教的也是一間佛教學校，而我也要任教佛學科，

那麼我可以運用學到的知識與佛理，教學生行善、止惡、遵守五戒十善，信因果，

明白緣起的道理，令他們能夠建立正確的人生觀，這一點學校對我的影響甚深。」 

 

「相信你們都知道，千禧年教育推動了一個教育改革，就是將校董會加入多

元化的人士參與，協助學校進行決策，檢視改進的地方……當時有一個校董的職

位，叫校友校董，所以李校長邀請我加入校董會……於是得到校友的提名……循

這一個途徑開始校董的職責。因為我很關心學校，學校也跟我的職業有連繫，希

望可以盡點綿力回饋學校，當作感謝學校。」 

 

適逢本年度是寶覺八十五周年的大日子，有沒有特別的說話，想對寶覺講呢？  

 

「是的，今年是母校建校八十五周年，首先我在此祝母校生日快樂……我很

感恩母校的栽培，所以亦祝願母校桃李滿門、英才輩出，校務蒸蒸日上……校譽

昌隆，繼續成為一間優質的學校！……」 

 

 後記 

 

  訪問當天，蕭校董同時帶來一本相簿，那本相簿充滿了昔日身為寶覺學生的

回憶，彌足珍貴，而在泛黃相簿的某一頁上，正寫著「中五級 蕭珍彩 會考成

績良好獎」，可想而知，蕭校董對寶覺的一點一滴，都珍而重之，所以她對寶覺

的回饋與付出，我們也應該珍而重之。 
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相簿的一頁 
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訪問當天，校史工作坊成員與蕭校董合照 

 

 

訪問日期：2016 年 11 月 29 日 

 

訪問稿完成日期：2017 年 3 月 15 日 

 

訪問者：4A 古文穎、曾凱琳(2016-17 年度) 

 

訪問逐字稿：1A 陳樂軒、張詠宜、馬焯然、謝聖鍇； 

3A 黎安正、曾芷妍、潘子霖、伍慧兒、胡翠樺(2016-17 年度) 

 

訪問稿整理：4A 古文穎、曾凱琳(2016-17 年度)、曹得堅老師 


